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LNFORMZ SOBRE LOS EDIFICIOS E INSTALACIOXES PAM LA SEDE 

A.  Informe del  Director 

E l  Director  tiene el honor de presentar a la  X V I  Conferencia 
Sani tar ia  Panamericana un informe sobre l a  marcha del  programa para l a  
construccio'n de l   ed i f ic io  permanente de l a  Sede,  desde la  XIII Reunión 
del Conse j o Directivo o 

Las ges-tiones realizadas  durante  el  perfodo comprendido entre 
octubre de 1961 y abril de 1962 se   ref le jan  en  e l  informe  presentado 
al Comité Ejecutivo, en su  L6a Reunicjn, de a b r i l  de 1962, y en los 
diversos  informes del Subcomité Permanente de Edificios y Obras, 
consignados  en e l  adjunto Anexo 1 (Documento CE46/13) Se examinaron 
las necesidades en cuanto a espacio,  los  arquitectos  prepararon lo s  
planos preliminares  para l a  distribucidn de oficinas y se obtuvo l a  
aprobación  necesaria  respecto a l a  a l tura  del ed i f ic io  y acceso a l  mismo, 
después de una serie de  reuniones  ante l a  Comisio'n de Urbanizacich de 
l a  Capital Nacional y otras  autoridades 

E l  Coxite' Ejecutivo,  en s u  46a Reunión, decidió en lo s  párrafos 2 
y 3 de l a  Resolucio'n V, l o  siguiente: 

"Aprobar las medidas tomadas, hasta la fecha, por e l  
Director y por e l  Subcomit6 Permanente de Edificios y Obras con 
respecto a l a  construcción  del nuevo edificiot* y 

"Someter los informes del Subcomité y d e l  Direc-tor a l a  
consideración de l a  XVI Conferencia  Sanitaria Panamericana" 

Desde l a  46a Reuni6n de l  Comité Ejecutivo, e l  problema del  
€inanciamiento de l a  construcción  ha sido objeto de principal preocupa- 
cio'n por  parte  del   Director y del Subcomité Permanente de Edificios y 
Obras. Sobre l a  base de los planos preliminares, l o s  arquitectos 
presentaron un estimado de $6.510,000,l/ cantidad  superior en más de 
$1.700 .O00 a l a  que habga indicado com; adecuada e l  grupo de arquitectos 
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que seleccionaron e l  proyecto  arquitectónico ganador. Este  c&ulo era 
mucho m& elevado que el   establecido por los consultores  expertos  en 
arquitectura, que estaba  dentro  de l o s  recursos  disponibles  de $4.800 .OOO, 
incluida l a  generosa  aportación de $3,750 .O00 prometida  por l a  Fundacio'n 
W K e  Kellogg, y e l  Director informó al Subcomité Permanente que l a  buena 
administración  exigia que se recurriera a los servicios  profesionales 
de un evaluador  de  costos de construcci6n. 

Se contrataron los servicios de "H A.  Sloane  Associates" , de l a  
ciudad .Be Nueva York, y se procedió a un andlisis del costo de l a  
construcción  del  proyecto  de  edificio para l a  Sede. Después de un, 
estudio  preliminar, l a  mencionada compañfa efectuó un intensivo  analisis 
y present.6 un informe con un estimado de $6.634,000 *A/ Dicho informe 
fue  seEalado a la  atención del  Subcomite) Permanente y s e  acordó que debfa 
procurarse  reducir e l  costo  sin alterar indebidamente e l  proyecto  arquitec- 
tónico  ni  l a  disponibilidad de espacio  de l a   e s t r u c t u r a  Las modifica- 
ciones  indicadas  consistfan en subs t i tu i r  e l  revestido de bronce de la 
sala de reuniones  por uno de cemento, suprimir 2 escaleras mechicas , 
reducir el espacio del segundo sótano y otras modificaciones que se 
especifican en las correspondienties páginas d e l  Informe d e l  Subcomité 
Permanen%e de Edificios y Obras que se acornpdk (Parte B). 

Una vez introducidas esas modific.aciones arquitectónicas, se 
obtuvo un nuevo estimado de $5,876,000,2/ Se consideró que &te   e r a  el 
costo minimo posible manteniendo el proTecto  ganador y s in   reducir  e l  
espacio de oficinas y salas de  reuniones a un n ive l   in fer ior  a l  de las 
necesidades  básicas. E l  Subcomité Permanente aceptó este c r i t e r i o  y 
encomendó al. Director que explorara los métodos de financiar e l  costo 
adicionaj.,  sugiriendo a l  mismo tiempo que se h ic ie ra  una gestio'n  cerca 
de l a  Fundacidn W e  K e  Kellogg  sobre l a  posibilidad de aumentar l a  
subvención or iginal  con otros $1.250 .OOO, necesarios  para  sufragar e l  
costo del   edif ic io  m E l  14 de agosto, e l  Director  se  entrevisto' con el 
Presidente  de la  Fundación,  quien le prometió estudiar la solicitud. 

E l  Subcomité Permanente fundándose  en que aún estaba por resolver 
e l  financiamiento  definitivo  del  edificio,  consideró que  no debia  iniciarse 
l o s  planos  detallados de la construcción. Reconoció, con todo, que l a s  
demoras en l a  preparacich de planos  definitivos  obligar5 a aplazar l a  
construcción y, que además , pueden muy bien  ocasionar  otra  carga  finan- 
c iera ,  al continuar aumentando l o s  costos de construcción,.a  razón de casi 
un 5%- anualc 

A sol ic i tud del Subcomite' Permanente de Edificios y Obras, e l  
Director  tiene también e l  honor de transmitir  a la XVI Conferencia 
Sani tar ia  Panamericana e l  informe que f igura a continuación. 

~~~ 
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B. Informe del  Subcorniti  Permanente de EdificiGs y Obras 

De conformidad con la  Resolución 11, aprobada  en la h2a  Reunión 
del Comité  Ejecutivo,  en l a  que se acuerda  IrAutorizar a l  Subcomité 
Permanente de Edif ic ios  y Obras para que actúe en nombre de l a  Organieación 
Panamericana de la  Salud  en l o  re feren te  a l a  cons  truccio'n de l   ed i f i c io  
de la Sede", e l  Subcomite'  Permasente tiene e l  honor de presentar  m informe 
sobre la  marcha del  programa para la  construccio'n del  e d i f i c i o  de l a  Sede, 
as? como las actas de sus  reuniones  celebradas e l  3 de mayo, e l  5 de j u l i o ,  
e l  25 de j u l i o  y e l  16 y e l  20 de agosto  de 1962 Las actas de las 
reuniones  figuran en los Anexos 11, 111 , IV y V que se acomp&an. 

E l  28 de marzo de 1960, e l  Presidente  de l o s  Estados Unidos de 
América f i m Ó  una ley autorizando e l  t raspaso a la  Organizaci.6n ' ' 3 .  t:.& .L 

Panamericana de la  Salud de un solar s i t o   e n  l a  ciudad de IpJmhington, 
Y limi+,ado por l a  Calle 23, l a  Avenida Virginia ,  l a  Calle 22 y l a  
Calle E; dicho s o l a r  estaba destinado a l  e d i f i c i o  permsnen-ce de l a  Sede 
de l a  Orga.nizaci6al E l  Consejo  Directivo de l a  OPS encomen66 luego a l  
Director &e l a  Oficina que efectuara  las  gestiones  necesarias para obtener 
un proyecto  arquitect6nico del e d i f i c i o  y l o s  fondos  necesarios para 
s u  construcción 

En 1961 , se celebrd un concurso  arquitectónico  internacional,  en 
e l  que se otorgo" e l  primer  premio de $10.000 a l  Arquitecto  Rodn  Fresnedo 
S i r i ,  del Uruguay o Lcs asesores  arquitectdnicos  prepararon un estimado 
del costo del  e d i f i c i o ,  que resul taba a raa6n de $21 por  pie  cuadrado, 
l o  que  representaba un ca ' lculo  total  de $4.5OO.OOO a $5 .O00 .O00 para 
l a  cons  trucci6n . 

e 
Para ca lcu lar  e l  financiamiento de l a  construcción se tuvo en 

cuenta e l  importe que  puede  obtenerse  con l a  venta de l o s  dos e d i f i c i o s  
si tuados en l o s  niheros 1501 y 3-515 üe New Kampshire Avenue, N EW o ,  

propiedad de l a  0 3  cu:ro .Jalar se estima en $ 7 ~ i j o O O 0 ,  y e l  Fondo de 
Reserva  para Edif!.cios  que asciende a $ 2 7 3 d O G e  Los restantes $3.75;0.000 
necesarios  para l a  construcci6n del e d i f i c i o  fueTon objeto de una generosa 
donacibn  de la  Fmdacidn W d e  Kellogg  que  ofreclo'  anticipar esta 
cantidad y des t inar  las cmtas anuales de s u  resmbolso a l a  mpliaciÓn 
de las actiTTdades del programa, 10 cual p e r n i t f a  a l a  OPS firlanciar l a  
construccick 

E l  Arquitecto  Fresnedo y s u  colaborador S r e  Louis Justement comple- 
taron l o s  digeños preliminares y presentaron un estimado del costo 
(Columna ( 2  ) del cuadro  que se acomp&a) por l a  cantidad de $6 610 0000 , 
o sea $1.710 .O00 m& que l o s  recursos  disponibles 

Se  reconoció  que l a  c i f r a   p re sen tada  por e l  a rqui tec to   cons t i tu ia  
un c&ulo  aproximado, y con e l  objeto de obtener  datos más definiti7ios 
sobre e l  costo,  e l  Subcomité  Permanente  de Edif ic ios  y Obras autor iz6  al 
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Director a contratar l o s  servicios de una autoridad  reconocfda  en  materia 
de c&l.culos sobre  construcción, Con este  f in  se.recurri .6 a l a  empresa 
''H. A, Sloane  AssociatesTr,  consultores  en  construcción de l a  ciudad de 
Nueva York. E l  c&lculo  preliminar de e s t a  empre9á se indica en l a  
Cclumna ( 3 )  del  cuadro que se acompaEa y revela un estimado de $7+073,000, 
o sea $5530000 más que l a  cantidad  cdlcukda  por el arquitecto y superior 
en $2,273.000 a l o s  fondos  dLsponibles. Se pidió un cálculo  detallado 
a l a  compañh Sloane y e s t a  i l svó  a cabo un detenido  estudio comparado 
de todos l o s  servicios, sum2olli$;ros, materiales y equipo,' Después de una 
se r i e  de consultas con l o s  arquitectos,  ingenieros y otro  personal, l a  
compzñia Sloane  presentj e l  cálculo  revisado que representaba un costo 
de  $6,634,000 o sea $124.000 más que e l  c5lculo  presentado por e l  
arquitecto y $1,834*000 por encima de los. 'Tondos disponibles (Columna (4) 
del cuadro  adjunto). 

E l  Director de l a  OPS in i c i6  entohces  estudios con objeto de reducir 
e l  dé f i c i t ,   s in   a l t e r a r   e l  diseEo y estructura  bssicos  del  e&ificio pro- 
puesto, Ccn ayuda de los seEores FTesne&o y Justement se  consideraron 
ocho modificaciones, que se  indican a continu-ación, junto con l a s  economias 
previstas  para cada una de ellas:  

Revestimiento con plmchas de hormigón prefabricadas en vez'de 
revestimiento con mármol rosaa Esto produciria una econoda de 
$580179. 

Revestimiento de aluminio  para l a s  columnas en  vez de granito negro. 
Las econodas por e s t e  concepto se&n de $14.291. 

Celosias de hormigón prkfabricadas  en  lugar de bronze. Las economías 
correspondientes  ascenderían' a $181,200 y> teniendo en Cwmta la 
sugestión formulada  por l a  CorxisiÓn  de Bellas Artes, se acordó que 
debería emplearse hormigón prefabricado en vez de bronze. 

Hormigón prefabricado en lugar de granito  para l o s  muros del  primer 
Piso, 10 que representaría una economía de $29,663. 

Lajas de piedra  en vez de terrazo  rústico. Empleando lajas de piedra 
de Fi lade l f ia   se  padrfz ahorrar l a  suma de $13022L. 

Eliminación de dos escaleras mecáni,cas en e l  ed i f ic io  de conferencias, 
con l o  cual se. podrian ahorrar $88,000, 

Ehpleo de tabiques de obra  en vez de tabiques  met&licos móviles, l o  
que posiblemente  supondría un ahorro t o t a l  de $185.268, 

Reducción de l a  superficie  destinada al segundo sótano, l o  que 
produciría una econoda   to ta l  de $2wI.b57. 



Las economías que representan estas modificaciones d t e r n a t i v a s  
ascienden a $814.288, con lo cual e l  costo estimado de l a  construcción 
seda, en número redondos, $4.490.000 según se indica  en l a  columna SI 

costa del equipo  especial, los costos  calculados se elevarian  en  total  
a $S.685.000. 

, .  Teniendo  en  cuenta los gastos  imprevistos,  honorarios del arquitecto y 

Tras nuevo estudio, se hizo evidente que no se podrían  introducir 
en  su  totalidad  algunas de l a s  modificaciones  previstas. La eliminación 
del segundo s6tano r educ ida  e l  espacio disponible para  estacionamiento de 
vehículos a un nivel   infer ior  af. mínimo prescrito  por l a  Comisión de 
Urbanización de l a  Capital Nacional. En consecuencia, es necesario restituir 
aproximadamente una te rcera   par te  del segundo sótano, con l o  cual e l  ahorro 
de $244.000 previsto en el apartado 8 quedaria  reducido a $164.000. 

Del mismo  modo, no s e r i a  conveniente  suprimir  todos l o s  tabiques 
móviles, particularmente  para las unidades  t6cnicas cpe se encuentran  en 
d a s  de desarrollo y que indudablemente  experimentaran cambios orgánicos 
que requerir&  distintas  distribuciones de espacio.  Por  consiguiente, se 
estima conveniente  conservar  tabiques móviles en los tres pisos del ed i f ic io  
de l a  Secretaria. De esta manera, las economías a que se refiere e l  
apartado 7 ser ian de $32-5. 265 en  lugar de l o s  $185,268 antes  indicados. 

O Por Último, despu6s de estudiar debidamente e l  problema, se e stima 
conveniente no s u s t i t u i r  e l  revestimiento de granito por el de aluminio en 
las columnas, contra l o  que se indica  en e l  apartado 2. En es t e  caso, no 
se podda  ahorrar l a  cantidad de $14.297 antes mencionada. 

En  resumen, después de revisadas las modificaciones  arquitectónicas 
el estimado es de $5;.876.000, columna ( 6 )  del cuadro adjunto. Sobre esta 
base, e l  dgf ic i t  es de $1.076.000. Se considera que deberían  asignarse 
fondos para  imprevistos  por  concepto de equipo, honorarios de arquitecto 
y otros  aspectos  dist intos de l a  construcci6n;  por  consiguiente, habda  
que conseguir $Ir250.000 adicionales para el financiamiento. 

En l a  reunión del Subcomitd Permanente de Edificios y Obras, 
celebrada el  5 de j u l i o  de 1962, se acordó que debia hacerse primero una 
gestión  cerca de l a  Fundación  Kellogg para aumentar l a  subvención en 
$1.250.000, Se sugirió que s i  no se podía  obtener los fondos de dicha 
Fundación, se recurriera a otras  fundaciones. Se t r a t ó  también de o t r a  
manera de obtener medios de financiamiento: un préstamo de l  Banco 
Interamericano de Desarrollo o de bancos particulares, O bien  aportaciones 
directas de los  Gobiernos Miembros. E l  Subcomité adoptó e l  c r i t e r i o  de que 
conveda  explorar todos l o s  demás medios de financiamiento  antes de s o l i c i t a r  
l a  contribución de los Gobiernos Miembros, y que si se so l i c i t a r a  esta 
aportaci6n a los Gobiernos Miembros, las cantidades  destinadas  a este f i n  



no deberían  traducirse en un  aumento de las cuotas  asignadas en el 
presupuesto en su conjunto. El Director manifestd que esto podria lograrse 
mediante un reajuste de los programas presupuestados. 

El Subcomité encomendó a l  Director que procurara obtener  fondos de 
fuentes no gubernamentales en l a  cantidad necesaria para cubrir e l  déf ic i t  
previsto y que informara a l  Subcomitk sobre los resultados de sus  consultas. 
Se inform6 al Subcomité, en su reunF6n de l  16 de agosto, que ya se h a b h  
iniciado  dichas  consultas. 
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comité  ejecutivo  del 
consejo directivo 

QRGANIZACPON 
PANAMERICANA 
DE LA SALUD 

grupo de trabajo  del 
comité regional 

QRGANIZACION 
MUNDIAL 

DE LA SALUD 

- 

&a Reunión 
Nashington, D. C. 

Abril 1962 

Tema 6 :  IKFORMJ3 SOBRE LOS EDIFICIOS E INSTALACIONES PAEA LA SEDE 

El Director  tiene  el  honor  de  presentar  al  Comité  Ejecutivo un 
informe  sobre la marcha  de  las  gestiones  relativas  al  edificio  permanente 
para la Sede  de la Organización  Panamericana  de  la  Salud. 

De conformidad  con  la  Resoluci6n XV de  la XIII Reuni6n  del  Consejo 

a 
Directivo,  el  Directos  convocó una reunión  del  Subcomité  Permanente  de 
Edificios y Obras el  12  de  diciembre  de 1961 y otra  el 17 de  abril  de 1962. 
Los informes  de  estas  reuniones  están  contenidos  en  los Anexos 1 y 11 que 
se  auompañan  para  información  del  Comité  Ejecutivo. 

El  Director  desea  informar  de  que  siguen  progresando  satisfactoria- 
mente los trabajos  para  determinar  definitivamente  las  necesidades  de 
espacio y completar l o s  Gltimos  detalles  de los planos,  lo  que  permitirá 
calcular  el costo de  la  construcción. A este  efecto,  se  celebrar&  reuniones 
con  el  Subcomité  Permanente  de  Edificios y Obras  para  la  preparación  de un 
informe  detallado  que  se  presentará a la  Conferencia  Sanitaria  Panamericana. 

E b  vista  de  lo  que  antecede,  el  Comité  Ejecutivo  puede  tener a bien 
adoptas una resolución  concebida  en los siguientes o parecidos  términos: 

Proyecto  de  Resolucidn 

El  Comitg  Ejecutivo, 

Habiendo examinado los informes del  Subcomité  Permanente  de  Edificios 
y Obras y del  Director  sobre  la marcha del prog~ama de construcciÓn  del 
edificio  para  la  Sede, 

RESUELVE: 

1. Expresar  su  wradecimiento al Subcomité  Permanente  de  Edificios 
y Obras  por la labor  realizada. 



2. Aprobas l a s  medidas tomadas, hasta la  fecha, por e l  Director y 
por e l  Subcomil;& Permanente de Edificios y Obras oon respecto a la aons- 
trucciÓn del  nuevo edificio.  

3. Someter los informes del Subcomitg y del  Director a la considera- 
ción  de la XVI Conferencia Sanitaria Panamericana. 

Anexos 1 y II 



ORGUmWGIOR PANAMERICANA DE LA SALUD 

CE 46/13 (Esp.) 
ANMO f' 

Acta  de  la  Reunión  del  Subcomité  Permanente  de  Edificios y Obras 

El Subcomité  Permanente  de  Edificios y Obras  se  reunió  el  martes, 

12 de  diciembre  de 1961, a las  10:3O  a.m.  Asistieron a la  reunión: 

Sr. Adolfo  Enrique  Gonaglez  Alemán  (Argentina) 
Sr. fiancisco Jos6 Oymzun (Chile) 
Sr. James  Wachob  (Estados  Unidos  de h6ricar Presidente. 

El  Subcomité  cont6  con  la  colaboración  de: 

Dr. Abrahan  Horwitz (Director, OSP) 
Sr . Ro& Fresnedo Siri (Arquitecto) 
S r  . Earl D. Brooks, (Jefe  del  Departamento  de  Gestión 

Sr.  Ehgene J. Settino,  (Jefe  de la Oficina  de  Servicios 

Sr. Sheridan E. Besosa,  (Sección  de  Gesti6n  Adminisbativa,OSP) 

Administrativa y de ?ersonal, OSP) 

Generales , OSP) 

La Reunión  fue  convocada  con  el objeto de (1) presentar  el  arquitecto 

Rom&  Fresnedo  Siri a los  Miembros  del  Subcomit; y (2) examinar la  situación 

relativa  al  nuevo  edificio  permanente  para la Sede. 

El Presidente, Sr. Wachob,  inici6  el  despacho  de l o s  asuntos y expuso 

el  objeto  de  la  reuni6n.  Seguidamente,  pidi6 al Director  de  la  Oficina 

Sanitaria  Panamericana  que  hiciera la presentación  del  arquitecto  Fresnedo  Siri. 

El Dr. Horwitz  ofreció un breve  resumen  de  las  reuniones  del  jurado 
que  habia  de  seleccionar  el  proyecto  arquitect6nico  del  edificio  para  la 

Sede, e hizo  mención  de  los  elogios  que  los miembros del mismo tributaton 

al arquitecto  Fresnedo  Siri por sus dotes  como  arquitecto y por su ingenio 

en el proyecto  de un edificio  al  que, por unanimidad, se ad  judic6  el  primer 

e premio.  Acto  seguido,  el Dr. Horwitz  present6  al Sr. Fresnedo S i r i  a los 

miembros  del  Subcomité. 



A invitación  del  Presidente, el Sr. Fresnedo  Siri  dirigió la palabra 

a los  asistentes a la reunión y expuso  brevemente  algunas  de  las  razones 

en  que  se  fundó  para  su  proyecto,  en  particular  en lo que  se  refiere a la 

sala  de  conferencias.  Asimismo,  describió  con  cierto  detalle  otras  carac- 
4.. 

teristicas  del  edificio por  41 proyectado 9 tales  como  la  planta  baja en 

forma  de  plaza  abierta c m  amadas, las  fuentes  ornamentales,  sala de 

exposiciones,  escaleras  autonáticas,  estacionamientos  de  vehioulos, e tc. 

Aiíadi6  el  arquitecto  Fresnedo Siri que el edificio  ha  sido  proyectado  de 

forma  que  se  saque  el  mayor  partido  del solaz, y que cualquier ampliaci6n 

de  locales  tendría  que  hacerse en direcci6n  vertical. 

'k. 

k continuación, el Sr. Erooks informó  sobre  la  reuni6n  celebrada 

con  la  Comisión  Nacional  de  Planificaci&,  el 7 de  diciembre, en la  que 

se expusieron  los  detalles  del  edificio, y sobre las conversaciones  pre- 

liminares en relación  con  la  altura, acceso al  edificio,  etc. Se ha 

proyectado  otra remí& para  el 21 de  diciembre  pasa  tratar minuciosamente 

estos  puntos  con el personal  t6cnioo  de la Comisión y obtener  las  autori- 

m 

zaciones  necesarias  de  dicha  Comisión,  as2  como  de  la  Junta  de  Urbanización 

del  Distrito  de  Columbia.  También  se ha concertado  otra  reunión  con  la 

Comisión  de  Bellas  Artes el 20 de  diciembre. 

El Dr. Horwitz  recordÓ a los  miembros  del  Subcomit;  que, en la 

fecha  en  que se inició  el  concurso  Internacional para el proyecto  arqui- 

tect6nico  del  edificio  de  la  Sede,  se  había  calculado  en 350 aproximada- 

mente  el  número  de  miembros  del  personal  de la Sede,  pero  que  los programas 

del  Acta  de Bogotá y de  la Alianza para  el F-rogrem, aprobados poco después 



pueden afectar  l a  labor de la  Ofioina y revelan  ahora la  necesidad de que 

e l   ed i f i c io  tenga que albergar 500 funciona;rios. Por consiguiente,  ame& 

e l  Director, es importante que las autoridades  locales  autoricep la cons- 

trucción de un ed i f ic io  de 120 pies.  Esto permitir& la adicidn de otro 

piso y? con ciertos  ajustes,  se  podria  disponer de espacio  suficiente. 

E l  Sr. Firooks informó a l  Subcomit6 que la  Oficina habsa contra- 

tado l o s  servicios  del  bufete Wilkes and Artis  para  atender a l o s  diversos 

problemas de urbanismo y añadió que se  tendria debidamente  informado a l  

Suboomit6 sobre l a  marcha de los  asuntos. 

x continuación e l  Sr. Wachob dió  cuenta  del  estado  en que se encuen- 

tra la cesi6n del sol=. E l  20 de octubre e l  Gobierno de los Estados Unidos 

de &rica  depositó en e l   r e g i s t r o  de la  Corte  del  Distrito $l,OY?, 150 des- 

tinados a la  compra del  terreno y a l  mismo tiempo recibió e l  t i t u l o  de 

propiedad de dicho so la r .  A petición de l a  Oficina, e l  Gobierno de los 

Estados Unidos de América conservará  en  su poder e l  docwnento ha&& que l a  

Oficina lo   neces i te   para   in ic ia r  la eonstrucci6n del nuevo edif ic io .  E l  

Gobierno de l o s  Estados Unidos de &&rica, por medio de su Administraci6n 

de Servicios  Generales,  administrar6 l a  propiedad de conformidad  con la6 

disposiciones  legales del Distr i to ,  con la   cua l  la  Oficina se evitar; los 

numerosos problemas a este  respecto. Con e l  f i n  de mantener las mejores 

relaciones  públicas, no se  expedir& las notificaciones de desahucio hasta 

que sea  necesario  para  iniciar  el  programa de  construcci&  del  edificio. 



El Dr. Horwitz expresó una vez más su agradecimiento a los miembros 

del  Subcomité por los esfuerzos  realizados  hasta  la  fecha  en  la  tarea de 

convertir  en  realidad la construcción  del  edificio  permanente de la  Sede; 

asimismo,  les  pidió  que  prosiguieran  en su interés y colaboración  en  las 

numerosas  decisiones que quedan por tomar, y encomió  especialmente los 

reiterados  esfuerzos y decisiones  del Gobierno de  los  Estados Unidos de 

Amgrica que han  facilitado  la  solución  de l o s  problemas  planteados  con 

este  motivo a la  Organización. 

Seguidamente  se  levantó la sesión. 



ORGANIZACION PANAMERICfiKA DE LA SALUD 

Acta de l a  reuni6n  del Subcomité Permanente 
de Edificios y Obras 

E 3  Subcomité Permanente de Edificios y Obras se  reunió e l  martes, 

17 de a b r i l  de 1962, a l a s  2:3O p.m. Asistieron a l a  reunión: 

Sr, James Wachob, Presidente (Estados Unidos de  América) 
Sr.  Olegario Russi, Suplente (Chile) 

El. Subcomité contó con l a  colaboración de: 

Dr. Stuart  Portner  (Jefe de Administración, OS') 
Sr. James Callmer (Arquitecto) Sr. Román Fresnedo S i r i  (Arquitecto) 
Sr. Earl Brooks (Jefe  del  Departamento de Gesti6n 

Administrativa y de Personal, OSP) 
Sr. Elugene Settino  (Jefe de l a  Sección de Servicios 

Generales, O S )  

La reunión  fue convocada con e l  objeto de examinar e l  estado  actual 

de las   gest iones  re la t ivas  al nuevo edif ic io  permanente para l a  Sede. 

Seguidamente, e l  Presidente,  Sr, Wachob, i n i c ió  e l  despacho de 

los asuntos y pidió a l  Dr.  Portner que informara  sobre l o s  iiltimos  aconte- 

cimientos en relación con l a  planificaci6n  del  edificio permanente para l a  

Sede  de l a  Organizaci6n Panamericana de l a  Salud. 

E2 Dr. Postner expuso detalladamente l o  ocurrido desde l a  Última reu- 

nión del Subcomité, celebrada a principios de diciembre de 1961. Indic6 e l  

Dr. Portner que e l  objetivo  principal de l a  secretar ía  de l a  OSP durante 

ese  periodo,  habla  sido l a  obtención de las debidas  aprobaciones por parte m de las autoridades  locales con respecto a l a  a l tura  y acceso  del  edificio. 



Después de acudir ante l a  Comisión Nacional de Planificaci6n de l a  

Capital,  se  obtuvieron las autorizaciones  necesarias  para l a  construccibn 

y proyecto  del   edificio,  

A pet ic ión  del  Dr, Portner, e l  Arquitecto  Fresnedo S i r i  expuso 

brevemente, por medio de  planos y bocetos, los pocos  cambios  introducidos 

en relaci6n con las  entradas a l  edigicio desde las vias  p6blicas. Asimismo 

explicó que e l   e d i f i c i o   t e n d r i a  l a  altura aprobada  de 110 p ie s ,  m& una 

azotea de 11.5 p ies  en l a  que s e   i n s t a l a r i a  e l  equipo de aire acondicio- 

nado y l a  maquinaria  del  ascensor,, 

El Presidente cornant6 favorablemente l a  forma y contenido  del mate- 

rial que e l  Dr. Portner y e l   a r q u i t e c t o  Fresnedo Sir i   presentaron a los 

diversos  organismos  gubernamentales  encargados de rev isar  l o s  planos  del 

ed i f i c io  de l a  Organizacih.  Ekpresó su  convencimiento de que l a  ac t i t ud  

de cooperación  mostrada  por l o s  correspondientes miembros del  personal de 

l a  OPS en e l  curso de sus reuniones  con l o s  representar tes  de dichos  or- 

ganismos,  había f ac i l i t ado  l a  aprobación de aquellos  planos por los men- 

cionados  organismos,, 

A continuación, e l  Dr, Portner  especific6 l a  labor   real izada duran- 

te   es te   per iodo ,  que consistió  principalmente  en l a  revis ión de las nece- 

sidades de espacio, l a  preparación de nuevos planos indicando l a  d i s t r i -  

bución de oficinas,  etc.  Igualmente  informó a l o s  miembros del  Subcomité 

que se habian hecho las gestiones  necesarias  para  proceder a un estudio  to- 

pogrdfico  del solar y replanteo  del   edif ic io ,  así como a perforaciones  para 

obtener  muestras  del  terreno, que tuvieron que ser  aplazadas en espera de 

las autor izaciones  re la t ivas  a la  altura y acceso  del  edificio, 



A continuaci6n e l  Presidente  concedió l a  palabra a l  S r s  Caller, 

representante de l a  firma de arquitectos con l a  que está  asociado e l  

Sr. fiesnedo  Siri.  R Sr. Caller  present6 un estimado del costo del  edi- 

f i c i o  que ascendia a $6,060,000. Asimismo inform6 que si se necesitaba 

más espacio  para  estacionamiento de coches, e l  costo de un tercer  sótano 

se elevaria a $400,000. Señaó que és te   e ra  un cá lc~ lo   p rov i s iona l  que, 

m6s adelante,  tendria que ser  a justado, 

Se procedió  despu6s a examinar l a  cuesti6n de l a  disponibilidad 

de fondos. A este   respecto  e l  Ds. Portner  indicó que e l   to ta l   d i sponib le  

en esa  fecha  ascendía a $4,800,000. Después de d i s c u t i r   e l  asunto, se  

acordó que se haga un ajuste  del  cálculo  del  espacio, en consulta con 

los arquitectos, y que e s t a  información  adicional  se  presente a la reunión 

del Subcomit& proyectada para el 3 de mayo de 1962. También se acord6 

que, en l a  reunión  del 3 de  mayo, se  estudie el plan que l a  Organización 

a 

presente para e l  financiamiento  adicional, en caso de que las necesidades 

financieras  estimadas  para e l   e d i f i c i o  adecuado a la  Sede excedieran de 

los fondos disponibles, 

Seguidamente se  levantó l a  sesión. 



ORGANIZACION PANAHERICANA DE LA SALUD 

Acta de l a  Reunión del  Subcomite Permanente de Edificios y Obras 

E l  Subcomite Permanente de Gdificios y Obras se  reuni6 e l  

' jueves 3 de mayo de 1962, a las 11:OO a.m. Asistieron a l a  reunidn: 

Sr.  James B. Wachob (Estados Unidos de  AmBrica), Presidente 
Sra. Lilian O'Connell d'  Alurralde  (Argentina) 

E l  Subcomit6 contó con l a  colaboracidn de: 

Dr.  Abraham Horwitz (Director, OSP) 
Dr. Stuart  Portner  (Jefe,  Administracidn, OSP) 
Sr. Rom& Fresnedo Siri   (Arquitecto) 
Sr. Earl D. Brooks (Jefe, Departamento de Gestidn  Administrativa 

S r  . &gene Settino  (Jefe,  Oficina de Servicios  Generales, OSP) 
y de Personal, OSP) 

EX Presidente,  Sr. Wachob, b i c i 6   e l  despacho de l o s  asuntos. 

Lamentd  que  no estuvieran  presentes  todos  los miembros del Subcomit6 

y manifestd  que, dada l a  creciente  importancia de las cuestiones  sobre 

que debia  pronunciarse e l  Subcomitb, no deberian  celebrarse mis 

reuniones si no estuvieran  presentes sus t r e s  miembros. 

E l  Presidente  dio  cuenta brevemente de su i n t e rvenc ih  en l a  

46a ReuniGn del  Comitg Ejecutivo con motivo de l a  presentaci6n  del 

Informe sobre l o s  Edificios e Instalaciones de l a  Sede (Documento CE46/13). 

Seguidamente, pidid al  D r ,  Portner que informara  sobre l o s  hechos 

que se  habian  producido en relaci6n con este  asunto desde la filtima 

reunidn  del Subcomite. 



E l  Dr. Portner examin6 detenidamente la labor de l a  Secretaria 

intervalo  transcurrido desde la  reunión del 17 de abri l .  Durante sus 

con la empresa arquitectónica, la  Secretarla se enter6 de que e l  c&Lculo esti- 

mativa preliminar de dicha empresa, $6.Q6000009 sdlo comprendia en  general l o s  

costos  básicos de l a  construccidn y de que habrian de real izarse  otros gastos 

para que pudieran  considerarse completamente terminadas l a s  obras. Los costos de 

l a  demolición de l a s  construcciones  existentes en e l  solar, jardineria,  pavimen- 

taciÓn,  equipo de interpretación y muebles especiales  para las salas de reunio- 

nes, no estaban comprendidos en l a  mencionada cifra. Un cálculo aproximado de 

l o s  Costos  adicionales  elevaria l a  cantidad  total  estimada a $6.500.000 o 

$6.600.OQO. En e s t a   c i f r a  no e s t b  incluidos l o s  muebles adicionales  necesarios 

para las oficinas  del  personal. 

R. Dr. Portner  explicó  luego que e l  costo  bdsico de $6.060.000 se  habia 

calculado  sobre l a  base de  que e l  costo medio de l a  construcción  sería de $25.00 

por  pie cuadrado,  mientras que e l   a rqui tec to  que sirvió de Asesor Profesional de 

la Secretaria  durante l a  celebración  del  concurso  internacional  para  seleccionar 

un proyecto  az?quitectdnico del nuevo ed i f ic io  de l a  Sede, l o  habia  calculado  en 

$21.00 por  pie cuadrado. A esta diferencia de $4.00 por p ie  cuadrado se  deberfa 

l a  de $1,000.000, aproximadamente, que resulta en e l   cos to   t o t a l  de l a  construc- 

ción. 

Representantes de l a  Secretaría  realizaron  amplios  estudios de l o s  edifi-  

cios  recientemente  construidos  en la  zona de Washington y se pusieron  en  contacto 

con l a  Administración de Servicios  Generales de l o s  E,U,A. para  obtener  datos 

sobre l o s  costos de estos  edificios.  Según la  información  recibida, e l  costo 

oscilaba  entre $16.00 por  pie cua&ado para   edif ic ios  de carácter comercid., 

$L8,00 por pie cuadrado para  ciertas  instalaciones  del  Gobierno y hasta $27,00 

por  construcciones más suntuosas, 

c 

en e l  

consultas 



Dada l a  pan variación  entre  los  factores  del   costo y teniendo  presente 

que una diferencia de sólo  algunos  dólares  por  pie cuadrado se traduce en una 

cantidad  considerable de dinero en e l  costo  total  de l a  construcciónt l a  Secre- 

taria se  vio  obligada a obtener l a  informacidn más concreta  posible  sobre las 

oscilaciones de costo de cada uno de los principales elementos de l a  construc- 

ci6n. EZ Dr. Portner  manifestó que una prudente  administración  finariciera impo- 

d a  l a  necesidad de buscar  asesoria  profesional a este  respecto  uti l izando  los 

servicios de alguien  especializado  en  cálculo de costos. 

Un c6lculo  estimativo de esta  indole,  aunque quedaria su j e to  a modifi- 

caciones a medida  que adelantara e l  programa de construcción y se  prepararan 

planes de edificaci6n m& detallados,   resultaría m& concreto que un promedio 

de costos  en  d6lares  por metro cuadrado, y su ut i l idad   se  pondrá  especialmente 

0 de manifiesto  en  esta  fase  critica en que habrá que tomar una decisión ya sea 

en e l  sentido de buscar  recursos  financieros  adicionales o de introducir modifi- 

caciones en las condiciones  materiales  del  edificio. 

33. Dr. Horwitz, a invitaciijn  del  Presidente, expuso su opini6n  sobre l a  

situacidn  planteada. Hizo hincapig en l o s  muchos problemas derivados  del pro- 

grama de edificacidn y manifestó  su  preocupaci6n  por l o s  aspectos  financieros 

de dichos problemas. Termin6 diciendo que consideraba de absoluta  necesidad que 

se  obtuviera  cuanto  antes un cálculo de costos m& exacto a f i n  de tomar las 

medidas oportunas  para  llevar  adelante e l  proyecto. 

Seguidamente se  procedi.6 a un amplio estudio de l o s  distintos  aspectos 

de l a  cuestión. Se mencionaron diversos mgtodos  de reducir  costos según l a  clase 

de materiales empleados as% como las posibilidades de r e d u c i r   e l   t o t a l  de p ies  

cuadrados  cubiertos.  Contestando una pregunta  del  Representante de Argentina, 

e l  Presidente  manifestó que tendria que estudiarse debidamente toda  modificaci6n 

externa de l o s  planos de construcci6n  para  ver si se compadece con las disposi- 
ciones de las autoridades  locales,  quienes han dado ya su conformidad a l  diseño 
externo  actual, 



E l  Dr. Portner  señal6 que la Secretaria  poseia  una lista de varios 

especialistas  en  c&lculo de costos y que, de au tor izar lo  e l  Subcomit6, 

se  procederia inmediatamente a designnr uno a f i n  de obtener cuanto antes 

l a  informaciBn  necesaria. 

Los miembros de l  SEbcomitB convinieron  en que era necesario  obtener 

c&lculos de costo de un profesional y autor ie6 al Director a contratar  

inmediatamente l o s  servicios  de un espec ia l i s ta  competente. 

Por recomendaci6n del Presidente se acord6 que e l  SubcomitB 

fuera  convocado tan pronto como se  hubieran  obtenido l o s  datos   re la t ivos 

a los costos. Además, con anter ior idad a l a  reunih,  se  enviarSa a cada 

miembro un informe resumido de dichos  datos a f i n  de que pudiera 

es tudiar los ,  

Seguidamente se levant6 la sesibn. 



ORGANIZACIOI\T PANAMERICANA DE LA SALUD 

Acta de l a  Reunibn de l  Subcomit6  Permanente  de Edi f ic ios  y Obras 

E l  Subcomitk  Permanente de Edif ic ios  y Obras se reunid e l  jueves 

5 de j u l i o  de 1962, a las lO:3O a.m. Asistieron a l a  reunibn: 

Sr. James R. Wachob (Estados Unidos de Am6rica), Presidente 
Sra Lilian O ' Come11 d Alurralde ( Argentina) 
Sr. Olegario R u s s i  (Chile) 

E l  Subcomit6  contd con la  colaboraci6n de: 

D r .  Abraham Horwitz, (Director, OSP) 
D r .  Stuart  Portner  (Jefe,  Administracidn, OSP) 
Sr. Romkin Fresnedo Si r i   (Arqui tec to)  
Sr. Louik. Jug*ehent ( h q u i   t e  cto )  
Sr, Clarence Moore (Jefe, Departamento de Finanzas Y PresupwstoP, osp) 
Sr. Ea-r-L D. Brooks (Jefe,  Departamento de Gesti6n  Achirmistrativa 

y de Personal, OSP) 

E l  Presidente, Sr. Wachob, i n i c i d  e l  despacho de los asuntos. Hizo 

constar que l a  finalidad  principal, de l a  reunidn  era  examinar l o s  c6lculos 

de costos  preparados por espec ia l i s tas   en  l a  materia, se& habfa  autorizado 

e l  Subcomité  en su filtima reunión.  Seguidamente inv i t6  al Dr. Portner a 

informar  sobre e l  par t icu lar .  

E l  D r .  Portner  presentd a l  Subcomitg un cuadro con costos estima- 

t ivos  comparados del  nuevo ed i f i c io   ( s egh   cop ia   ad jun ta )  y expuso a l  

Subcomit6  que l a  Organizacidn  disponia  en  total de 4,s millones de 

d6lares y que e l  primer  c&Lculo  hecho  por l o s  arquitectos  ascen&a a un 

t o t a l  de 6,51 millones  (colurna 2 del  cuadro ad jcnto) E l  Subcomit6  en 

s u  filtima reunidn,  autorie6 al Director a contratar  l o s  se rv ic ios  de un 

profesional  especializado en c5lculos de costos. Despugs de haber 
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consultado l a  cuestión con arqui tectos  y expertos  del  Gobierno de l o s  

E.U.A., se  decidió  contratar l o s  servicios  de H. A. Sloane  Associates, 

de Nueva York. Fundhdose  en l o s  disefios  preliminares y l a  informaci6n 

f a c i l i t a d a  por l o s  arquitectos  del  Proyecto, e l  primer  c&Lculo de l a  

Compdía  Sloane  fue de 7.073.000 d6lares, Se sol ic i tó   entonces a 

dicha empresa que h i c i e ra  un cálculo l o  más exacto  posible  fundhdose 

en lo s  actuales  costos de l a  construccibn,  reservando un 10 por  ciento 

para imprevistos;  ese  cálculo  arro j6 l a  suma de 6.634 .OOO. Se vio,  

entonces, que para   a justarse  mejor a l o s  fondos  disponibles,  era  preciso 

introducir  algunas  modificaciones  en l a  construccibn, aunque s in   per ju-  

d icar   e l   d i seño   de l   a rqui tec to  y s in   perder  de v i s t a  que e l  e d i f i c i o  

habia de ser de carsc te r  monumental. 

L a s  modificaciones se basaban  en las a l te rna t ivas   s igu ien tes :  

1. Revestimiento con planchas de hormigdn preiabricadas  en  vez 

de revestimiento con mbrmol. Esto  produciria una  economía de $58.179. 

2. Revestimiento de aluminio  para las columnas en  vez de granito 

negro. Las economias  por e s t e  concepto serian $14.297, pero  considerando 

que e l  revestimiento de aluminio  para l a s  columnas no se compadeceria 

con l a  estructura   del   edif ic io ,   se   decidió no recomendar esta  modificacidn. 

3. Celosfas de  hormigón prefabricadas  en  lugar de bronce. L a s  

economías correspondientes  ascenderian a $181.200 y, teniendo  en  cuenta 

la  sugestión  formulada por l a  Comisión  de Bellas Artes, s e  acordd que 

deberia  emplearse hormig6n prefabricado  en  vez de bronce. 
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4. 'Empleo de  hormigón prefabricado  en  lugar de granito  para l o s  

muros 'de1"primer  piso.  Tanto e l  arqui tecto como l a  Compafíía Sloane 

aseguraron q ~ e  e l  hormigón arqui tec tónico   resu l ta r ia  muy semejante al 

granito' en  textura y color. E s t a  modificaci6n  podrfa  dejar un ahorro 

de $529 . 663. 

- .  
I .  

i '  

5. Empleo de lajas de piedra  en  vez de t e r r azo   f i s t i co .  S i  se 

emplearan lajas de piedra de F i lade l f ia   se   podr ia  ahorrar l a  suma de 

$13.224 . 
6 .  Eliminaci6n  de 2 escaleras  mechicas  en e l   e d i f i c i o  de confe- 

rencias,  con l o  cual  se  podrian  ahorrar $88 .ooO. 

a 7 . Empleo de tabiques de obra  en  vez de tabiques  metálicos  móviles. 

A h  reconociendo que los  tabiques  metalicos  móviles  permiten una mayor 

f lexibi l idad,   sobre todo en e l  caso de una  OrganizaciGn su je t a  a modifi- 

caciones,  se  consideró que e l  costo de $261.786 de esos  tabiques  resultaba 

prohibit ivo.   Sin embargo, teniendo  en  cuenta que algunas partes  destinadas 

a l a  Secretaria  requerian  tabiques  m6viles  para  atender  nuevas  necesidades 

de l a  Organización, se  convino  en que esos  tabiques  serian  necesarios  en 

3 pisos y, en  def ini t iva,   se   obtendria  un ahorro de $115.268, 

8. Reducci6n  de l a  superf ic ie   dest inada al segundo,  sbtano, de l o s  

dos previstos  en l o s  primeros planos. La eliminacidn de l  segundo sótano 

reducir ia   e l   espacio  disponible   para   es tacionamiento a un l imi te  i.i?ferior 

a l  prescr i to   por  l a  Comisi6n de Urbanizaci6n de l a  Capital  Nacional, Por 

consiguiente, es necesario  conservar aproximadamente un t e r c io   de l  segundo 

sbtano, con l o  cual  l a  economía previs ta  con esta a l te rna t iva ,  que e r a  de 

$1244.000, quedaria  reducida a $164.000. 

e 



Si hubiesen sido  posibles  todas las modificaciones  previstas, l a  

estimación  del  costo  bruto  de l a  construcci6n  habria  sido de $5.685.000. 

Dejando sin efecto la  modificaciBn  prevista  en e l  psrrafo 2 y par te  de las 

correspondientes a l o s   p h r a f o s  7 y 8, e l  nuevo costo  estimado  del  edificio 

quedd en $5.876.000, y se  consider6 que e s t e   n ive l  ya no podia  rebajarse 

s i n   a l t e r a r  la  concepci6n del  diseño. Por consiguiente,  se  indicd que 

para   rea l izar  las obras a es te   n ive l   se   neces i ta r ian  $1.076.000 adiciona- 

l es  ademas de los  disponibles,  

E l  Presidente  preguntli a l  Dr. Horwitz si deseaba  hacer algfm 

comentario  sobre las posibil idades de subsanar  esta  diferencia.  

E l  Director  manifestb que podrian  emplearse tres mbtodos: 

1) Una suscripción  directa  por l o s  Gobiernos Miembros, 

2) Un prestamo  bancario, cuyo reembolso se atenderia  mediante las 

correspondientes  partidas  en los presupuestos  ordinarios  anuales, y 

3)  Un aumento de l a  donación o r ig ina l  de l a  Fundaci6n  Kellogg. 

E l  Dr. Horwitz  señal6, adem6s, que l a  experiencia  habia  enseñado 

que, en un programa de construcción, un 10% de imprevistos sobre 

e l  costo  calculado  para l a  construcci6n, raras veces  basta  para  cubrir  

las necesidades y, en  consecuencia, recomend6 que se in ten tara   reuni r  un 

t o t a l  de $l.25O.OOO de cualquiera de las fuentes que habia enumerado. 

Despub de un debate  entre sus miembros, e l  Subcomit6 decidid 

1) que debía  hacerse  primero una gestión  ante l a  kundaci6n 

Kellogg  para  obtener de e l l a  la  suma de $lr250,000, y 



2) que si l a  Fundaci6n Kellogg no pudiera  elevar *la cantidad de 

l a  donacidn, s e  hicieran  gestiones  ante  otra u otras fundaciones. 

E l  Director  solicit6 al Subcomitg que expusiera s u  opini6n  sobre 

l a  posibilidad de dar  instrucciones a l o s  arquitectos  para que prepararan 

planos  detallados  del  edificio  sobre l a  base del  costo  estimado de 

$5.876.000, con las modificaciones  expuestas. 

Los miembros del  Subcomitb, aun conviniendo  en que tensan facul- 

tades  para tomar es te  acuerdo,  consideraron que debian  consultar con sus 

respectivos Gobiernos. Se encomend6 al D r .  Portner que preparara un 

documento  con los  datos necesarios para que los  miembros del  Comit6 

pudieran  plantear e l  caso a sus Gobiernos. Se hizo presente al 

Subcomit6 que toda demora alargaria e l  tiempo necesario  para l a  construc- 

cidn  del  edificio y que los  arquite'ctos, a p a r t i r  del.mornento en que se  

les  dieran  instrucciones,  necesitarían un periodo de e 6  meses para 

preparar planos de tallados . 
Finalmente se acord6 que e l  Subcomit6 volveria a reunirse  ,el  

19 de julio de 1962, a las 1q:jO a.maV para  decidir  si pacede autorizar 

l a  preparaci6n de planos def'allados  sobre l a  base de l a  estirnacih  revi-  

sada de $5,876.000. 

Se levant6 la  sesi6n a las 12:05 p.m, 
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O’R~ANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD 

..Acta  de la  Reunión  del  Subcomité  Permanente  de  Edificios y Obras 

El Subcomit4 Permanente  de  Edificios y Obras  se  reunid el mi&COleS 

25 de  julio  de 1962, a las 3 :O0 p.m. Asistieron a la reunih: 

Sr. James R. Wachob,  Presidente  (Estados  Unidos  de hérica) 
Sra. Lilian Of  Connell dcAlurralde  (Argentina) 
Sr. Olegario Russi (Chile) 

El Subcomité  contó  con la colaboración  de: 

Dr. Stuart  Portner  (Jefe,  Administración, OSP) 
Sr. Román  Fresnedo  Siri,  Arquitecto 
Sr. Louis Justement,  Arquitecto 
Sr. Eugene  Settino  (Jefe,  Servicios  Generales,  OSP) 

O 
El Presidente, Sr. Wachob,  despues  de  declarar  abierta la sesión, 

se  refirió a la iniciativa,  formulada  en l a  reunidn  del  Subcomité  el 5 

de  julio  de 1962, de  acudir a la  Fundación W. K, Kellogg,  con  objeto de 

obtener  fondos  adicionales  para  costear el d6ficit  estimado  en  la  cons- 

trucción de la  nueva  Sede  de la OSP. El Sr, Wachob  pidió a l  Dr. Portner 

que informara a l o s  miembros  del  Subcomité  acerca  de los resultados ob- 

tenidos  hasta.  la  fecha  sobre  el  particular. 

El Dr, Portner  informó  al  Subcomité  que  inmediatamente desp.& del 

5 de  julio  de 1962, y conforme a la solicitud  del  Subcomité,  el  Director 

se  comunicó  con el Dr, Ehory Morris  de  la Fundacih Kellogg a los efectos 

de  convenir  una  fecha  para  examinar  la  situación  financiera  en relación 

con el nuevo  edificio  de  la  Sede. Por desgracia,  el Dr, Morris se encon- 

traba  viajando en misión  de la Fundación, y no fue  posible  fijar  una fecha 

inmediata  para  la  reunión  con  el Dr. Horwits. 

” ,  



Seguidmente, e l  PresiCmt,e decLar6 abier ta  e l  d&ate sabre e l  

asunt.0 de zprobar que se procediera a preparar planos detallados del 

edificio,  tema respecto a l  cual, seg6n habian  decidido los miembros del 

Subcom2té en su reunión del 5 de j u l i o  de 1962, se just i f icaba que se 

procediera a consultas con l o s  respectivos Gobiernos antes de tomar una 

decisión  f inal ,  

La Sra.  drAlurrzlde  (Argentina) indicd que su Gcbierno  deseaba 

diferir por e l  momento la aprobación de l a  preparacidn de los  planos de- 

tallados fundándose en que es muy importante  resolver primero la. situación 

financiera y en que quedaba poco tiempo disponible  antes de la X V I  Rewnidn 

de la Conferencia Sani tar ia  Panamericana.; 

A continuaci&, e l  Sr. Russi,  (Chile) y el Sr. Wachob (Estados 

Unidos de América) re i teraron la  importancia de resolver e l  asunto de la 

situación  f inanciera antes de tomar una decisión  sobre l a  preparación de 

los planos detallados. Por unanimidad se decidió diferir la preparación 

de los planos  detallados. 

E l  Presidente también  expresó e l  deseo de l  Gobierno de su país 

(E. U. A. ) de que se convocara e l  Subcomité t a n  pronto como se conocieran 

los resultados de las negociaciones del Director con la Fundacidn  Xellogg, 

y pidió al Dr. Portner se s i rv i e ra  indicar a los miembros cuál seria l a  

fecha m& conveniente en vista de la  próxima Remi& de la  Conferencia 

Sani tar ia  Panamericana. 



E l  Dr. Portner man ifestd que se había previsto pasa e l  17 de agosto 

e l  viaje  del   Director con destino a l a  Co-Merencia Sani tar ia  Panamericana, 

Habiéndose f i j ado  e l  de agosto para l a  remi.6n con e l  Dr+ Mcxris, se 

podría convocar a una reunión del Subcomitg el 15 o e l  16 de agosto de 

1962, fecha  en que e l  Director e s t a d a  en condiciones de informar sobre 

l o s  resultados de sus gestiones financieras, 
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Anta de l a  Reunión de l  Subcomit6 Permanente 
de  Edificios y Obras 

El. Subconité Permanente de Edificios y Obras se reunió e l  jueves, 

16 de agosto, a las 3 :15 p.m., y e l  lunes,20 de agosto de 1962, a las 

11 :O0 a.m. Asistieron a l a  reunión: 

Sra. L i l l i a n  OlConnell de  Alurralde  (Argentina) 
Sr. Olegario  Russi (Chile ) 
Sr. James R, Wachob (Estados Unidos de América), Presidente 

E l  Subcomite contó  con l a  colaboraci6n del: 

Dr. Abraham Horwitz (Director, OSP) 
Dr .  Stumt  Portner  (Jefe de Administración, OSP) 

La reunión  fue convocada con e l  objeto  de  oir e l  informe del 

Director  sobre la  entrevis ta  que, siguiendo  instrucciones  del Subcomité, 

celebró con e l  Dr. Emory Morris, de l a  Fundación Kellog& sobre l a  posi- 

bil idad de obtener nuevos fondos para l a  construcción  del  edificio de 

l a  Sede. 

E l  Dr. Horwitz, (Director, OSP) dió cuenta de su  entrevista con e l  

Dr. Morris,  celebrada e l  martes  anterior,  habiéndole  explicado con todo 

deta l le  los hechos, ocurridos despugs  de la X I I I  Reunión del Consejo 

Directivo, que decidieron al Subcomité a r e i t e r a r  su conformidad con e l  

prorecto ganador, del Arquitecto Sr. Rom& Fresnedo Siri, que después 

de  eliminados  ciertos  detalles,  prevé una construcciÓn de un total de 

197.000 pies  cuadrados a un costo  ligeramente  superior a $27 por pie  

cuadrado; le informó asimismo de las modificaciones proyectadas  para 
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reducir los costos, aprobadas  por e l  Subcomité, y de que, tras  detenido 

estudio por e l  arquitecto y consultores  especiales, e l  cálculo estimativa 

actual   del  cos to  t o t a l   d e l   e d i f i c i o   e r a  de $5.876 millones,  cantidad que 

supera  en un poco más de un milldn de  dólares l a  suma de que se d i s p o n h  

El Dr. Morris había prometido al Director que e s t u d i a f a  l a  

situacidn y que, habiendo sido nombrado miembro de l a  DelegaciEn de l o s '  ' 

Estados Unidos de Arn6rica a la XVZ Conferencia Sani tar ia  Panamericana, 

comunicarfa su  decisión a l  Dr. Horwitz en h e a y o l i s o  

. .  

E l  D r .  Horwitz explicó, además,  que durante l a  entrevis ta  se 

enteró de que l a  subvección de $3.75 millones  procedia del capi ta l  de la 

Fundación, no  de SI:S ingyesos  ordinarios. Por consiguiente, l a  Fwndacidn 

hizo  gestiones  detalladas  para l a  venta de t i t u l s s ,  etc,, de suerte que 

pudiera  dis;?onersa de La suma t o t a l  de l a  sabvenclón en enero de 1963 

cum-do s e   i n i c i w a  l a  carrstrucción, Toda demora en la iniciación de 

l a  construcción  acarrearla  modificacicnes en dfchas gestiones  finarcieras , 
modificacioaes qus no cabria  consickrzr salvo por moi5.vs nuy concretos 

y justificados. Por otra  parte,  l o s  gastos de construcci6n van subiendo 

a raz6n de aproxinladainmte 5% por ara3 .de o u w t e  que la clmxra 

de un año en l a  construccidn  significarfa un aumento  de alredador de 

$300.000 a l  costo  total .  

Además, conviene tener  presente que, a falta de instmsciones 

concretas para comenzar l a  construccidn  en  enero, e l  arquitecto ha 

suspendido  todos los trabajos  relativos a los planos, y que se necesi- 

tar& otros 5 meses para  terminarlos. Por otra parte, es probable que 
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tenga  dificultades  para  encontrar  dibujante5  en un futuro próximo s i  

continda l a  suspensión  actual. E l  Subcomit6 debería  tener  en  cuenta 

es tos  hechos, 

S i  l a  decisión de l a  Fundación Kellogg fuera  negativa,  habria que 

hacer  gestiones  para  conseguir un préstamo de $1.25 millones. E l  Director 

expresó  su  creencia de que eso  no seria una dificultad,  dado que l a  

Organización  ha  recibido ya dos  donaciones: e l  solar,  ofrecido  por l o s  

Estados Unidos de América, y l a  subvención  otorgada  por l a  Fundación 

Kellogg, Cabría negociar con  un  banco un préstamo a l a r g o  plazo y con 

intereses  bajos, que podria pagarse en  plazos  anuales  sin  necesidad de 

aumentar las cuotas de l o s  Gobiernos,  Sea como fuere, no debería demorarse 

l a  construccidn  del  edificio. E l  Director  manifestó que, independien- 

temente de l a  respuesta de l a  Fundación  Kellogg --el Dr. Homitz  indicó 

que estaba  seguro de que seria favorable- y de l a  opini6n que mereciera 

a l  Subcomit6 l a  idea de contratar un préstamo  bancario,  consideraba m u y  

conveniente que se sometieran a l a  Conferencia  propuestas  concretas. 

E l  Sr. Wachob (Estados Unidos de América) agradeció al Director 

e l  informe de su  entrevis ta  con e l  Dr. Morris.  Propuso que e l  Subcomit6 

adoptara e l  procedimiento siguiente : primero, que l o s  miembros  formu- 

laran al. Dr. Horwitz las preguntas que estimaran  convenientes y, luego, 

que el Subcomité deliberara  para  adoptar las recomendaciones a presentar 

a l a  Conferencia. 

Asi quedó acordado. 
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Contestando  preguntas de los Representantes de l a  Argentina y l o s  

Estados Unidos de América, re la t ivas  a las dificultades  previstas en 

materia de dibujantes, e l  Dr. Portner  (Jefe de Administración, OSP) 

explic6 que,  además del personal de p l a n t i l l a  permanente, los arquitectos 

empleaban a un grupa de dibujantes temporeros para  trabajar  en  proyectos 

determinados.  Respecto de este  personal, que ha de ser  muy competente, 

la demanda es alta y la ofer ta  baja, Los arquitectos  suelen  organizar 

sus trabajos de suerte que haya poco intervalo  entre dos  proyectos, l o  

cual l e s   p e d t e   r e t e n e r  a su personal temporero. madió e l  Dr. Portner 

que los arquitectos  del nuevo ed i f ic io  de, l a  Sede terminargan un proyecto 

en e l  plazo de una semanao Pormalmente, podrian retener su personal 

temporero  durante dos o t r e s  semanas, s i  tuvieran  persFectivzs de r ec ib i r  O 
durante ellas instrucciones  concretas  para  seguir  tra3ajando en l o s  

planes  detallados 5 pero evidentemente  eso no les ser ia   posible  en  caso 

de tener que aguardar  dichas  instrucciones dos, t r e s  o más meses. S i  

despidieran a su perssnal t m p r e r o ,  habria nuevas dsmras, que deberian 

sumarse a l o s  cinco meses  que, segh indicó e l  Dr. Horuitz,  eran 

necesarios  para  terminar l o s  trabajos de dibujo.  Esto  significarfa que 

l a  construcción no podr la  comenzar, a l o  sumo, antes de marzo. Por 

o t r a  parte, t o d a  demora podrfa  determinar que &n los cálculos revisados 

resultaran  insuficientes, ya que los costos de construcción  siguen 

aumentando. 

Refiriéndose a l a  idea del préstamo, l a  Sra. de Alurrdlde  (Argentina) 

pidió a l  Dr. Horwita que explicara cómo podr i a   r e s t i t u i r se   e l  préstamo 

s i n  aumentar las cuotas o sin modificar e l  programa. 



E l  Dr.  Korwitz (Director, OSP) expuso que e l  programa y presupuesto 

contienen más de 300 proyectos y se  elevan a unos $33 millones de dólares. 

Habrfa que proceder a otro nuevo examen; un ahorro de $60.000, par 

ejemplo, no seria imposible  (calculado a base de  demoras en la contratación 

del personal,  proyectos que no’ se l levan a cabo, etc. }. Naturalmente, 

todas esas modificaciones  deberían  someterse a la consideración del. 

Comit6 Ejecutivo. Añadió que, habiendo cier tos  Gobiernos que se hallan 

atrasados  en e l  pago de sus cuotas,  dichos $60.000 podrfan  obtenerse d e l  

Fondo de Trabajo s i  se pusieran a l  corriente. 

Seguidamente, e l  Subcomité inicid  sus  deliberaciones . 
Examinó en  detal le  los progresos hechos y r e i t e ró  su  anter ior  

conclusiÓn  de que se habia hecho todo l o  posible  por  reducir los costos 

y de que cualquier  otra  reducción  significada a) v i o l a r   e l  diseño básico 

del edificio,  diseño que ya habla sido aprobado por l a  Comisión de Eellas 

Artes y l a  Comisidn de Urbanización de la  Capital Nacional, y b)  crear 

una nueva  necesidad de espacio  en un plazo  relativamente breve. El 

Subcomitd estimó  necesario que l a  Conferencia exponga su  opini6n  sobre 

l a  fecha de iniciación de los planes de construcción  detallados. Recomendó 

como costo de construcción  absoluto mínimo l a  c i f r a  de $5.876 millones, 

de acuerdo con l o s  c&lculos  revisadcs  del  ar@.tecto y los  de l a  empresa 

H. A. Sloane wd Co., especializada  en  c6ldu3.o~ de construcci&, que llevó 

a cabo un estudio completo del costo de l a  construcción  proyectada para 

e l   e d i f i c i o  de la Sede. Dicha cifra  abarcarfa  todos los elementos del 



t 

Por Último, el Subcomiti? acordd s o l i c i t a r  a l a  Conferencia que lo 

autorice a dar instrucciones a l  Director de la  Oficina  en e l  sentido de 

que prosiga sus 'gestiones  destinadas a obtener los  fondos necesarios para 

sufragar e l  costo t o t a l  de l a  construccidn de l  nuevo ed i f ic io  de la Sede, 

entendiéndose que e l lo  no ha de s igni f icar  un aumento en las cuotas de 

los Gobiernos. 

La sesidn se suspendió a las 5:50 p.m. y se reanudó e l  20 de agosto 

de 1962 a las U : O O  a.m. con representantes de l a  Oficina, 

E l  Subcomit6 aprobó e l  texto de su informe a l a  X V I  Conferencia 

Sani tar ia  Panamericana. 

Se levantb l a  sesión a l a  it30 p.m. 


